

# CAMINO

N° 247 MARS 2023

[bulletinCamino@aol.com](mailto:bulletinCamino@aol.com)

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant  
que le mauvais d'un pas ferme. »

(saint Augustin, Sermon 141, v. 4)

**1<sup>er</sup> bulletin jacquaire au monde  
avec 34 000 abonnés**

Couple de pèlerins ayant expérience des Chemins, tenu plusieurs gîtes après avoir suivi une formation d'hospitaliers, recherche à tenir un gîte associatif (pas de gîte privé) 10 personnes maximum pour une semaine, dans un village, pas de grande ville sur et sur la voie du Puy-en-Velay.

Contactez M. Arguence Christian [agech@orange.fr](mailto:agech@orange.fr)

**Envoyez-nous vos textes, vos témoignages, vos annonces, vos questions. Ils seront publiés dans un prochain bulletin Camino, vous toucherez 34 000 lecteurs.**

[bulletincamino@aol.com](mailto:bulletincamino@aol.com)

J'ai beaucoup apprécié les distinctions de définitions que porte Guy Chabant (bulletin N° 246, février 2023) concernant le « marcheur de Compostelle »... Quant à moi, le titre de « pèlerin » est encore plus grand, plus majestueux... Ceux qui ont marché sous cette bannière l'ont fait en compagnie de millions d'autres pèlerins qui ont emprunté au cours des âges les mêmes sentiers, avec la même détermination, avec le même message, avec le même désir de réconciliation... Quant à moi, le titre de « pèlerin » représente l'ultime décoration pour un marcheur de Compostelle... Et j'en témoigne à partir de plus d'une quinzaine de chemins qui se sont étirés sur une période de 12 ans, soit de 2006 à 2015... J'ai compris que le plus haut et le plus beau titre duquel on m'a affublé dans mes 82 ans de vie est celui de « PÈLERIN »... Il dit tout... André du Québec ([andre540@videotron.ca](mailto:andre540@videotron.ca))

## Une invitation à marcher au Québec

L'Association Du Québec à Compostelle désire inviter ses partenaires européens à participer au traditionnel « *Tour de l'Isle-aux-Coudres* » qui aura lieu le 6 mai prochain.

Notre Association qui existe depuis plus de 22 ans est présente dans l'ensemble du Québec. Depuis sa fondation, 18 727 Québécois ont profité d'activités et de conseils qui leur ont permis d'être bien préparés et de profiter pleinement de l'expérience vécue sur un des chemins de Compostelle. Nonobstant le fait que les équipes d'animation de l'Association comptent uniquement des bénévoles, plus de 300 activités par année sont offertes gratuitement ou à très faible coût : présentations de différents chemins, journées de préparation, marches en groupe, ateliers de partage, publication d'un bulletin périodique (Le Pas à pas), conseils individuels et documentation sont autant de services offerts aux membres.

Parmi ces activités, l'Association organise le traditionnel « *Tour de l'Isle-aux-Coudres* ». Cette année nous en serons à la 21<sup>ème</sup> édition. Une île située dans le fleuve Saint-Laurent au large de la belle région de Charlevoix (à 92 kilomètres à l'est de Québec). Une marche de 23 kilomètres de niveau facile, dans un décor enchanteur qui constitue pour plusieurs un entraînement et un lieu d'échanges avant le départ pour Compostelle. L'activité réunit entre 700 et 1000 participants d'une année à l'autre. Alors, pourquoi ne pas vous joindre au groupe et peut-être même prolonger votre séjour tout en profitant de l'accueil légendaire des « cousins québécois ».

L'activité vous est offerte gratuitement. Pour de plus amples informations ou pour recevoir de l'assistance, vous pouvez utiliser le lien suivant : [quebec.iac@duquebecacompostelle.org](mailto:quebec.iac@duquebecacompostelle.org)

Pour mieux connaître l'Association Du Québec à Compostelle, vous pouvez aussi consulter notre site internet [www.duquebecacompostelle.org](http://www.duquebecacompostelle.org) ou visiter notre chaîne YouTube : [Chaîne YouTube de l'Association Du Québec à Compostelle](#). Une soixantaine de documents traitant de multiples sujets en lien avec les chemins de Compostelle sont disponibles gratuitement.

Au plaisir de vous rencontrer.

Pierre Morin, Pour l'Association Du Québec à Compostelle

Andrew Aitken et Suzanne Montambault

**Ça marche...maintenant depuis 22 ans**

## La voie des Piémonts : présentation de l'étape n°3 de Balaruc-le-Vieux à Saint-Thibéry

Cette étape, tout comme les deux premières, se déroule en totalité dans le département de l'Hérault. Les paysages sont typiques de la garrigue languedocienne, avec des pins sylvestres, sapins et épicéas, mélèzes, et des cèdres, sans oublier évidemment les pieds de vigne occupant presque toutes les parcelles agricoles. Nos premiers pas seront sur la voie verte (Balaruc – Mèze), mais nous ne la suivrons que jusqu'à Bouzigues. Ensuite après le passage sous l'A9, c'est la *via Domitia* (ancienne voie romaine), créée à partir de 118 av. J.-C. sur proposition du proconsul Cneus Domitius Ahenobarbus. Quelle que soit l'histoire, merci à monsieur le proconsul, car les pèlerins d'aujourd'hui peuvent bénéficier de la ligne droite (ce qui est encore le plus court chemin entre deux points) de pistes et de sentiers encore préservés (mais pour combien de temps encore ?). Les bornes milliaires qui la jalonnent, ancêtres de nos actuels panneaux indicateurs, donnent les distances entre la borne et les villes voisines... des pistes, des pistes et plus de voitures ! Enfin ! Depuis Loupian, dernier point de ravitaillement possible en eau potable, il faut compter encore 23 km. L'étape aurait pu être plus courte de 3 km si la passerelle sur l'Hérault avait permis un passage en toute sécurité (lire le descriptif en fin d'étape), mais il nous faudra donc faire le détour !

Extrait du guide « La voie des Piémonts », Lepère éditions 2022.

## VOS ANNONCES, VOS RECHERCHES, VOS QUESTIONS...

Randonneur-pèlerin sur le chemin de Saint-Jacques depuis une douzaine d'années, j'envisage cet été de commencer mon étape annuelle de Marburg (Marbourg pour les francophones). C'est une ville à une petite centaine de kilomètres au nord de Francfort sur le Main, dans le Land d'Hesse en Allemagne. J'ai vu qu'un chemin balisé passe par cette ville de Marburg pour se diriger ensuite vers Wetzlar (en Hesse aussi) et Trier (Trèves pour les francophones, en Rhénanie-Palatinat). Cependant, je ne trouve pas de guide en français qui pourrait me fournir des indications sur l'itinéraire et les hébergements. Et même si je commence à apprendre l'allemand, je ne suis pas encore assez bon pour lire et me repérer dans un guide germanophone. Quelqu'un peut-il m'aider à avancer dans ma recherche ?

Merci beaucoup pour tous les renseignements que vous pourrez m'apporter !

Bonne route à chacun et merci au Camino d'être le réceptacle de demandes comme celle-ci !

Emmanuel

Pour me joindre : [emmanuelpoint@orange.fr](mailto:emmanuelpoint@orange.fr)

-----  
Je recherche svp des informations sur les parcours FARO - LISBONNE et CADIX – SÉVILLE. Ces chemins sont-ils balisés avec des coquilles et des hébergements sont-ils répertoriés ? Si vous avez effectué ces chemins, je vous remercie pour votre aide. [thierrypierson@hotmail.fr](mailto:thierrypierson@hotmail.fr)

-----  
J'ai fait le Chemin de Compostelle "grâce aux pieds des autres" et grâce à l'association Compostelle 2000 !

Et pour cause, je suis PMR, j'ai fait la voie de Vézelay. Après 5 ans je suis arrivée à Santiago en 2010. J'y ai acheté un tee-shirt mais voilà depuis 2010, il a bien vécu. J'aimerais bien entrer en contact avec un pèlerin qui est sur le point de faire l'étape qui le mène à Santiago, s'il avait la gentillesse de m'acheter un tee-shirt contre remboursement, cela va de soi ! D'avance je vous en remercie. Pascale Stadnik [pstadnikpa90@numericable.fr](mailto:pstadnikpa90@numericable.fr)

Bonjour, Je souhaite faire le chemin de COMPOSTELLE en partant du Puy en Velay. Ne souhaitant pas passer par Saint-Jean-Pied-de-Port, je souhaite rejoindre *el camino del Norte* à partir d'Aroue ou de Navarrenx. Aussi je voudrais savoir si c'est possible et quel chemin je dois prendre. Merci de votre réponse. [mauricemounier57@gmail.com](mailto:mauricemounier57@gmail.com)

## Un nouveau récit sur les chemins du Mont-Saint-Michel

Un nouveau titre vient de paraître dans la collection « Chemins d'étoiles » (éditions Salvator) : *En chemin vers le Mont-Saint-Michel*, de Cyril Douillet.

**Le résumé :** Il n'est pas toujours nécessaire de pèleriner pendant des mois pour expérimenter un cheminement spirituel. Au printemps 2022, entre le Vendredi saint et le samedi après Pâques, Cyril Douillet, journaliste et père de famille, est parti huit jours marcher entre L'Aigle (Orne) et le Mont-Saint-Michel (Manche), d'abord seul puis rejoint par ses deux jeunes fils.

Répondant à un besoin de remettre sa vie dans les mains de Dieu, le pèlerin va connaître une singulière unification de tout son être : le corps, l'âme et l'esprit s'harmonisent au fil des kilomètres et des rencontres inattendues, guidées par la Providence. Ce récit enlevé, au style sobre et inspiré, est une invitation à se laisser recréer et à vivre l'abandon intérieur.

**L'auteur :** Cyril Douillet, journaliste, diplômé de Sciences Po, est secrétaire général de la rédaction du magazine *Famille chrétienne*. Il a dirigé pendant dix ans la revue *Ombres & Lumière*, publiée par la Fondation OCH.

**Les autres contributeurs :** préface de François-Xavier Maigre ; « chemins partagés » par François Bal, Anne Lécu et Raphaëlle Simon.

**Les caractéristiques :** 144 p., 16 euros, en vente en librairies et sur le site des éditions Salvator (<https://editions-salvator.com/accueil/3011-en-chemin-vers-le-mont-saint-michel.html>).

---

### Rendez-vous au salon Destinations nature du 16 au 19 mars

La 38<sup>e</sup> édition du salon « Destinations nature » aura lieu à Paris Expo (Porte de Versailles) **du jeudi 16 au dimanche 19 mars**, dans le même hall que le Salon mondial du tourisme. C'est l'événement incontournable des activités de pleine nature : randonnée, trek, vélo, etc. Quatre jours pour préparer ses randonnées et permettre à ses rêves de se concrétiser ! Au programme : visite des stands, découverte des innovations dans le domaine de l'équipement, conférences, projections de films...

Comme chaque année, le **stand « Chemins d'étoiles / Le Pèlerin »** sera consacré aux chemins de pèlerinage : chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle (avec Compostelle 2000), du Mont-Saint-Michel, du Tro Breiz, de Rome (*Via francigena*), Sentier des trois abbayes en Brocéliande. Un large choix de livres sera proposé, notamment des guides pratiques parmi lesquels les Guides Lepère.

L'hebdomadaire *Le Pèlerin* présentera son nouveau hors-série « Ces chemins qui nous font du bien », ainsi que le magazine, le cycle de conférences « Des chemins et des hommes » et sa newsletter mensuelle « L'Écho des chemins ».

Parmi les animations assurées par ce stand, **deux conférences** : « Comment choisir et faire son sac à dos ? » par Compostelle 2000 (Martine Souris), vendredi 17 mars de 14 h 15 à 14 h 45 ; « Dans l'esprit de Compostelle, 10 nouveaux chemins » par l'hebdomadaire *Le Pèlerin* (Gaële de La Brosse et Catherine Escriive), samedi 18 mars de 15 h à 15 h 30.

• **Rens. :** [www.destinations-nature.com](http://www.destinations-nature.com)

• **Pour demander une invitation gratuite :** [communicationlepelerin@groupebayard.com](mailto:communicationlepelerin@groupebayard.com)

## A propos de l'article de Guy Chabant (et Mme), Bulletin Camino n°246

Certes, plus de 25% (statistiques du Bureau des Pèlerinages) des « pèlerins » arrivant à Santiago partent de Sarria ; mais c'est bien là, nous le savons bien, parce que les responsables du Pèlerinage ont fixé à 100 km parcourus à pied (avec ou sans sac et en recourant à Taxi camino dès la première pluie ou la première ampoule) la délivrance de la Compostela (que l'on pourra afficher dans son salon), et tout le monde, disons-le, y trouve son compte, les commerçants de Santiago qui profitent de l'affluence touristique ainsi créée comme l'Église qui peut se targuer d'un « renouveau » de ce pèlerinage millénaire.

Sans doute pourrait-on parler de « touristes » ? Cependant, après tout, ce « tourisme » ne peut-il pas constituer, les chemins de la Foi étant imprévisibles, un « produit d'appel », l'occasion d'une prise de conscience (« Tu ne me chercherais pas si tu ne m'avais déjà trouvé »), un « déclencheur » pour des engagements plus marqués ou complets.

« Pèlerin » serait donc une « marque déposée » ? Moi-même vieux *Peregrino* au long cours, du Puy-en-Velay (intégrale, GR 65 et Camino Frances, 50 jours), de Bayonne (intégrale, Camino del Norte et Camino Primitivo, 32 jours) et de Porto (Camino Portugues), je suis à la fois, et souvent sur une même journée, « touriste », nettement préoccupé de confort et à la recherche d'un bon repas et d'un hébergement réparateur dans un bon gîte, et le moins cher possible, « randonneur » préoccupé de performance ou prenant simplement plaisir à un effort modéré prolongé en pleine nature, ou « pèlerin », parfois « mystique », comme le sont souvent tous les vieux alpinistes devenus sur le tard des amoureux du désert, et parfois « religieux », lorsque le Protestant que je suis prend le temps de se recueillir dans le silence d'une église. Être « pèlerin », c'est tout cela à la fois. Tout cela, certes, mais pas seulement ; c'est aussi (surtout) l'ouverture à l'autre et plus généralement à la vie, qui s'épanouit dans la rencontre qui donne toute sa « valeur » au Camino, et il n'y a aucune raison de penser que cette ouverture n'est pas autant le fait du « touriste » que du « randonneur » ou du « pèlerin ».

Qui, alors, peut se prétendre « pèlerin » ? Nous ne sommes pas dans le secret des consciences et les motivations de ceux qui se mettent en chemin, de ces « marcheurs », fussent-ils « d'occasion », sont toujours diverses et complexes ; à chacun donc son « pèlerinage », et plaise à Dieu que chacun y trouve ce qu'il y a apporté. Alors, mes amis, gardons-nous de catégoriser, au risque de juger et d'exclure.

Joël François joel.francois501@yahoo.fr

Pèlerine depuis 2009 et ne pouvant plus marcher 3 ans après, je m'inscris en faux quant aux dénominations données par M Chabant aux divers marcheurs.

Personnellement je me fous de savoir dans quel état d'esprit marchent les gens. Chacun son chemin ! Mais je ne vois pas pourquoi un cavalier aurait droit au nom de pèlerin et pas le cycliste.

Ayant dû arrêter de cheminer après d'autres essais infructueux de 2013 à 2015 je me suis tournée vers l'hospitalité Saint-Jacques jusqu'à l'an dernier soit plus ou moins 12 ans.

C'est en 2009 que j'ai découvert le vélo à assistance électrique. Il a changé ma vie. Et à 74 ans et une opération de la hanche récente je ne rêve que d'une chose : repartir sur les chemins. Alors, bien sûr, je ne pourrai pas prendre les soi-disants chemins de St-Jacques\* mais prendre les routes secondaires et tirer mon chariot attelé à mon vélo.

Alors, quoi ? Je n'aurai pas le droit de me dire pèlerine ? De m'arrêter dans les gîtes pèlerins ? De pouvoir partager mes sentiments et mon expérience autour d'une table avec les marcheurs et les cavaliers ? Personnellement je préfère comprendre ce que les chemineaux ont dans le cœur et dans l'esprit. Et c'est très vite que les groupes de rencontres vont se faire et s'apprécier.

Quand arrêtera-t-on donc de vouloir cataloguer les gens et les mettre dans des cases ?

mamyblue13@wanadoo.fr

Jehanne de Lorraine ULTREIA E SUSEIA